



**杉尾 哲氏 基調講演
平成17年台風14号大水害の教訓**

教訓は生かせるか…

あれから10年

平成17年9月6日大水害

>10<

がなかつた「それがおかしいと思つて、あつという間に天井までつかつてしまつた」と言われる方が非常に多かつたんです。この地区はこれまでに何回も浸水していたんですね。

山間部で降つた大雨がまとまつて下流に流れ、異常な流量で非常に危険な状態だった。にもかかわらず、自分の頭の上に降つていな

い宮崎市の人は「うち

は大丈夫、今日は大丈

夫」と考えていたとい

うことになります。

残念ながら、正常性

バイアスというものが作

用するんだそうです。

そのため「危ないです

よ」という避難情報が

出ても、危険性が伝わ

りにくいわけです。そ

の結果、避難しなかつ

たということになつた

んです。

浸水で孤立した住宅。

家中から心配そうに

外を見守る人の姿も

(平成17年9月6日午後2時ごろ、延岡市松

山町)

ていいんですね。

山間部で降つた大雨

がまとまつて下流に流れ、異常な流量で非常

に危険な状態だった。

にもかかわらず、自分

の頭の上に降つていな

い宮崎市の人は「うち

は大丈夫、今日は大丈

夫」と考えていたとい

うことになります。

残念ながら、正常性

バイアスというものが作

用するんだそうです。

そのため「危ないです

よ」という避難情報が

出ても、危険性が伝わ

りにくいわけです。そ

の結果、避難しなかつ

たということになつた

んです。

富崎市内で降つて

いないんですよ。自分

の頭の上では雨が降つ

たということになつた

んです。

この結果を見ると、何で避難しないのかが分かると思います。宮崎市には避難指示・勧告が出ましたが、浸水

本庄川との合流地点にある地域で、台風14号の際に住民があまり避難しなかった地区と、たくさんの住民が避難された地区を選んでアンケート調査を行いました。

避難した人に「なぜ避難したんですか」と聞いたら、浸水しないかった地区は「避難情報報が出たから」、浸水した地区は「浸水し始めた」と答えていました。

私もいろいろヒアリングしたんですが、「うちも今まで台風が来たけどつかつた」と

「どういう方法でその避難情報を入手しましたか」と聞いたら、「広報車で分かった」という回答でした。浸水した地区は違つて、「隣近所の呼び掛けで分かった」と言つています。

これは何だろうかと分析をすると、台風14号の雨というのは山間部で降つてゐるんですね。

これは何だろうかと分析をすると、台風14号の雨というのは山間部で降つてゐるんですね。富崎市内で降つてないんですよ。自分

の頭の上では雨が降つたということになつたんです。

避難しなかつた地区

雨降らずに浸水「思いもしなかつた」

防災・減災を考える
シンポジウムから